

"CARTA INTERCEPTADA" REDIGEE PAR PEDRO ESTALA ET PUBLIEE DANS LA GACETA DE MADRID DU MARDI 12 JANVIER 1810 (N° 23)

ESPAÑA.

Santa Cruz de Mudela 19 de enero.

S. M. salió ayer de Almagro, y llegó aquí con toda felicidad. Ha sido recibido por el vecindario con los mas sinceros vivas y aplausos, con una alegría y un entusiasmo que no puede describirse, y solo es comparable lo intenso de los sentimientos, que todo el mundo ha manifestado, si dolor que aflige á los moradores de Almagro por la ausencia de un Monarca, que va á libertar muy en breve á los españoles de las vexaciones insostenibles, y de la tiranía monstruosa de los opresores de Sevilla.

S. M. goza de la mejor salud.

Madrid 22 de enero.

Se ha interceptado la siguiente carta:

Villena 4 de enero de 1810. „Mi estimado amigo: ¡Quanto debe vmd. extrañar recibir carta mía desde esta ciudad, que debía suponerme con mi regimiento en el ejército de Cataluña! Le aseguro á vmd. que no hubiera abandonado mi puesto si las cosas hubieran ido como yo esperaba; pero no he podido aguantar mas; y desde la vergonzosa derrota de Teruel he tomado mi partido, y me he retirado de mi cuerpo con ánimo de no volver á ser el juguete de quatro picaros ambiciosos.

„Vmd. sabe que siempre he pensado con honor, y que si he seguido este partido, ha sido por creer que un militar no debe abandonar sus banderas. Pero, amigo, ya no estamos en este caso, porque si se ha de decir la verdad, no hai ya tales banderas; el valor no es sino temeridad, y el soldado no sirve ya á su patria, sino que se sacrifica á la ignorancia y á la ambicion de algunos, que en esto hallan su utilidad.

„No necesito de estas disculpas para con vmd., que conoce tanto tiempo há mi modo de pensar, y yo me guardaria de decir esto mismo en el país que acabo de dexar, y aun en el que ahora me hallo. Mi intencion fue al principio pasar á esa, y entregarme á discrecion; porque me hallaba tan aburrido, que todo lo miraba como menos malo, que continuar entre esta gente. Pero despues he oido tales cosas acerca del trato que se dá á los que se pasan, que no me he atrevido á hacerlo; y espero para determinar la respuesta de vmd., quien me hablará con la franqueza de un amigo verdadero.

„Si la respuesta de vmd. es favorable, y tenemos el gusto de vernos, ¡quintas cosas tengo que contar á vmd.! No, por mucho que digan los franceses, es imposible que puedan pisar como cotres-

ponde el desorden y anarquía que reina en estas provincias. Yo soi buen testigo; porque he tenido que atravesar gran parte del reino de Valencia para llegar á esta ciudad, como por fin lo he conseguido, haciendo mil papeles, y forjando mil historias.

„Crea vmd., amigo, que esto está muy malo, muy malo; y que si los franceses quieren, esta es la hora de concluirlo todo. Gerona, que estas gentes miraban como un escudo que cubria todas estas provincias, está ya en poder del enemigo. No puede vmd. figurarse la consternacion que esta noticia ha causado en todo el mundo. Todos dicen: ¿qué ciudad resistirá quando Gerona no ha podido resistir? Sin embargo, por hacer algo, y porque el pueblo no los arrastre por traidores, los militares fortifican á Tarragona, y han puesto baterías en Artafulla: lo mismo hacen en Lérida y Tortosa. Pero á buen tiempo. Ni; qué posiccion tienen estas plazas para detener á un ejército vencedor, que puede atacarlás por todas partes sin que haya nadie que se lo impida?

„Pero lo que mas dá á todos en que pensar es la dimision que Blake ha hecho del mando por tres veces. Este general sabe sin duda mas que los otros, que lo son de ayer acá, y como dicen, no quiere que el enfermo se le acabe de morir entre las manos. Lo mismo ha hecho Peña y aun Portago, y al fin el pobre Hinestrosa.... á falta de hombres buenos &c.

„He llegado á esta en el estado mas miserable que vmd. se puede imaginar; pues no habiéndome pagado mi sueldo, como no pagan á nadie, era imposible tener nada ahorrado para hacer el viage con comodidad. Aquí he encontrado un buen amigo que me ha equipado de lo mas preciso, y que me suministrará lo que necesite para llegar á esta en caso que pueda ir. Si hubiera pasado por Valencia, mi pobre hermana me hubiera seguramente socorrido; pero he temido la canalla de aquella ciudad, y ahora, sobre todo, que en cada forastero ven un traidor, en tales términos, que dicen que el general ha mandado salir todos los que no son de Valencia. El entre tanto ya tiene sus equipages á bordo por lo que pueda tronar. La gente de las aldeas está mas quieta, y todos piden á una voz que esto se acabe; pero el populacho de la ciudad cree que ha de ser ahora como la otra vez quando los franceses llegaron á las puertas, y no entraron porque no quisieron. Para que vmd. vea si estan locos, que dicen que han hecho una barbacoa, que necesitan 500 hombres para defenderla; y lo mas gracioso es que las lluvias del mes pasado han des-

moronado un gran pedazo, como es de tierra, y los cañones han caido al suelo. Si esto hace el agua, ¿qué harán las balas de los franceses?

„En fin, amigo mio, espero con impaciencia la respuesta de vmd. para salir de una vez de este laberinto, porque esto no es vivir, aunque este reino de Murcia está algo mas sosegado, y no creo que piensen en defenderse; y ¿cómo lo han de hacer si todas las tropas que han dado están unas en Francia y otras en Andalucía?

„Le pido á vmd. de nuevo que me responda por la primera ocasion, y que me diga si podrá ir con seguridad á abrazarme, como lo desea su afectisimo amigo = Salvador Sanchez.

P. D. Escrita ya esta carta, hemos tenido aquí una grande alerta. Una persona de la Gineta ha llegado aquí corriendo, y diciendo que venian tras él los franceses. El pueblo se ha alborotado, y no sabia qué partido tomar. Al fin hemos sabido que no han pasado todavía la Gineta, y no sabemos si por ahora se dirijirán hacia esta ciudad.

CIENCIAS. — QUÍMICA.

Fenómenos de la absorcion ó combinacion del carbon con los gases.

El ázoe y el carbon en su forma gaseosa son el fundamento de los compuestos organicos animales y vegetales. La luz y el calorico concurren á su conservacion. Gases, fluidos y sólidos: he aquí los principales estados ó modos de ser de la materia (porque no conocemos otros) en los tres reinos de la naturaleza. Hai dos suertes de fluidos, los unos mantenidos en este estado por medio del fuego, y los otros por el agua: la primera comprende los cuerpos combustibles: la segunda los salinos. Hay aquí los ácidos y álcalis, sus principales ingredientes. Los óxidos resultados de la combustion son permanentes ó no: en este segundo caso son capaces de convertirse en ácidos por exceso del principio acidificante. En el primero tienen cierta relacion con los cuerpos simples. El grado de acidez en los ácidos es proporcional constantemente al de su oxigenacion. La detonacion de las sales tambien es proporcional á su oxigenacion, y el sulfure de potasa produce la repercusion mas fuerte. Hai ácidos cuyos radicales son simples combustibles, y admiten mas ó menos porcion del principio acidificante, segun la mayor ó menor atraccion de los radicales con el oxigeno. Así el carbonico tiene mayor grado de acidez que el fosfórico. Hai otros ácidos cuyos radicales son poco conocidos: tales son el fluorico, muriático y boracico. Los álcalis